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COMITÉ ANIMER ET SOUTENIR LA COMMUNAUTÉ 

EXTRAIT DU PROCÈS-VERBAL DE LA RÉUNION TENUE LE 

11 AVRIL 2023 EN MODE HYBRIDE (SALLE DE LA COMMISSION 

PERMANENTE ET VISIOCONFÉRENCE)  

Présences : Mme Maryse Bellemare, conseillère municipale 

Mme Francine Boivin, citoyenne  

Mme Janick Lefebvre, citoyenne 

M. René Martin, conseiller municipal et président du Comité

M. Luc Tremblay, conseiller municipal et vice-président du Comité

Mme Pascale Albernhe-Lahaie, conseillère municipale (arrivée : 8 h 34) 

M. Éric Angers, directeur – Gestion des eaux et des immeubles (9 h 27 à 9 h 40) 
M. Dany Carpentier, conseiller municipal (arrivée : 8 h 35)

M. Philippe Champagne, chef de service – Sport, événements et plein air (arrivée : 
9 h 40)

Mme Sophie Desfossés, directrice – Culture, loisirs et vie communautaire

M. Robert Dussault, directeur général adjoint – Planification

M. Denis Gélinas, adjoint administratif (10 h 41 à 11 h 39)

M. Marc-André Godin, directeur adjoint – Aménagement et développement 
durable (11 h 12 à 11 h 30)

M. Steven Hill Paquin, coordonnateur – Participation publique (9 h 43 à 10 h 22) 
Mme Carine Houle, secrétaire administrative aux commissions et comités

Mme Nancy Kukovica, chef de division – Culture et bibliothèques (9 h 07 à 9 h 26) 
Mme Josée-Anne Labrousse, directrice – Corporation de développement de l’Île 
Saint-Quentin (départ : 8 h 59)

Mme Marie-Ève Leblond, coordonnatrice principale – Culture et bibliothèques 
(8 h 58 à 9 h 26)

M. Alain Lizotte, directeur – Travaux publics (9 h 26 à 9 h 41)

Mme Marianne Méthot, conseillère stratégique séniore (8 h 45 à 9 h 20; retour : 
9 h 47)

Mme Marie-Pauline Michon, directrice du développement culturel, Culture Trois-

Rivières (8 h 50 à 9 h 26)

M. Pierre Montreuil, conseiller municipal

Mme Cindy Moreau, chef de service – Loisirs et vie communautaire (9 h 26 à 
9 h 41)

Me Annie Pagé, directrice générale adjointe – Proximité

Mme Anabel Plamondon, technicienne en loisirs (10 h 27 à 10 h 41)

M. Julien St-Laurent, chef de service – Environnement (9 h 26 à 11 h 28)

Mme Cynthia Simard, directrice – Communications et participation citoyenne 
(départ : 10 h 23; retour : 10 h 32)

M. Dominic Thibeault, directeur – Aménagement et développement durable 
(9 h 26 à 9 h 44; retour : 11 h 53)
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 M. François Vaillancourt, directeur général (8 h 39 à 9 h 03; retour : 9 h 20 à 9 h 27; 

9 h 35 à 9 h 47; 10 h 12 à 11 h 23; 11 h 34)  

 

Absence :  Mme Sabrina Roy, conseillère municipale 

  

       

 

Il est important de préciser que ce comité joue un rôle uniquement consultatif et que 
les recommandations formulées au présent procès-verbal devront être soumises au 
Comité exécutif ou au Conseil municipal pour décisions ultérieures.  

 

1. Ouverture de la réunion  

L’ouverture de la réunion est faite par M. René Martin, président du Comité, à 8 h 30. Après 

vérification et constatation du quorum, la réunion peut débuter.  

 

2. Consentement à l’enregistrement de la réunion 

M. René Martin demande aux membres du Comité s’ils consentent à l’enregistrement de la 

réunion. Tous les membres consentent à l’enregistrement de la réunion.  

 

3. Lecture et adoption de l’ordre du jour 

L’ordre du jour est adopté à l’unanimité.  

 

4. Adoption du procès-verbal de la réunion du 14 mars 2023 

Le président s’informe auprès des membres qui étaient présents à la réunion du Comité du 

14 mars 2023 s’il y a des modifications à apporter au procès-verbal. Le procès-verbal est adopté 

à l’unanimité.  

 

5. Présentation de la planification stratégique de la Corporation de développement 

de l’Île Saint-Quentin 

Mme Josée-Anne Labrousse informe les membres du Comité que le conseil d’administration et 

elle-même ont travaillé la planification stratégique d’une portée de trois années à la fin de l’année 

2022 et l’appliquent depuis janvier 2023. Elle revient sur les faits saillants de 2019, 2020, 2021 et 

2022 et présente ensuite la nouvelle planification stratégique : mission, vision (0 - 3 ans), valeurs, 

enjeux et contexte (finances, main-d’œuvre, Jeux du Québec et se faire (re)connaître), orientations 

stratégiques, axes d’intervention et grands thèmes pour chacune des trois années. Ces thèmes sont 

les suivants : 2023 – Autonomie : gestion et gouvernance (main-d’œuvre, appartenance et 

finances), 2024 – Équilibre : accessibilité et environnement (environnement, accessibilité et main-

d’œuvre) et 2025 – Fierté (locale) et rayonnement (touristique) (Jeux du Québec, fierté et 

rayonnement).  

 

Mme Labrousse et Mme Sophie Desfossés discutent ensuite avec les membres du Comité et les 

personnes invitées et répondent à leurs questions au sujet du nombre d’équivalents temps complet 

(ETC) et de la marina (relations, éventuelle relocalisation pour récupérer l’espace occupé).   
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6. Premier plan d’action de la Politique culturelle 2023-2025 

Avant le début de la discussion, M. Dany Carpentier annonce qu’il a un intérêt dans le sujet 

débattu puisque sa conjointe travaille pour Culture Trois-Rivières.  

 

Mme Sophie Desfossés explique que le comité s’est réuni à l’interne pour élaborer le plan d’action 

de la Politique culturelle pour l’année en cours. Mme Marie-Pauline Michon informe les membres 

du Comité qu’elle dépose aujourd’hui le premier plan d’action en lien avec les engagements 

découlant de la Politique culturelle. Elle dresse un bref historique de la Politique culturelle 

(adoption, priorisation, plan d’action et déploiement) et explique la démarche effectuée pour 

déterminer les actions (19 engagements priorisés scindés en quatre sous-groupes). En compagnie 

de Mme Marie-Ève Leblond, elle présente ensuite les actions (32) regroupées par 

thèmes : formation, partenariat, implication – consultation des citoyennes et citoyens, 

promotion – découvrabilité, offre de services, infrastructures et divers. Mme Nancy Kukovica 

présente quant à elle les sources de financement de ces actions : entente de développement 

culturel, programmes des différents ministères, partenaires et budget d’opération. 

Mmes Desfossés, Michon, Leblond et Kukovica répondent ensuite aux questions des membres 

du Comité et des personnes invitées au sujet du prorata d’investissement de la Ville par rapport 

aux autres villes, d’autofinancement des spectacles, d’une éventuelle bibliomobile pour offrir des 

services aux secteurs moins desservis et de projets misant sur la diversité culturelle.   

 

7. Corvée citoyenne 

M. Dany Carpentier constate que chaque printemps, la Ville est sale, malgré le passage du balai 

de rue. Puisqu’il y a un effort de plus à faire, il souhaite inviter la population à se mobiliser pour 

marcher et ramasser des déchets. Il lance l’idée, et demande qu’en 2024, une initiative soit lancée 

à la grandeur de la Ville pour une corvée citoyenne. Mme Janick Lefebvre trouve qu’il s’agit d’une 

bonne idée et souligne que la Mission mille tonnes est souvent organisée en même temps que la 

Journée de la terre. M. Dominic Thibeault indique que sa direction offre du soutien aux gens qui 

organisent des corvées (gants, sacs, boîtes pour les seringues, ramassages des sacs, etc.) et leur 

demande d’évaluer le poids des déchets ramassés afin de les inscrire dans différents défis 

québécois. Il affirme que sa direction répond à la demande des organismes et des entreprises, 

mais qu’il manque parfois de déchets à certains endroits, notamment le bord de l’eau. Selon lui, 

les secteurs orphelins sont les premiers quartiers et le centre-ville. Il propose que ces quartiers 

urbains soient ciblés si la Ville souhaite organiser une grande corvée. 

 

Les membres du Comité et les personnes invitées discutent ensuite d’un porteur de dossier à la 

Direction de la culture, des loisirs et de la vie communautaire ou à la Direction de l’aménagement 

et du développement durable, de la charge de travail liée à l’organisation d’une corvée de cette 

ampleur, de la faisabilité de cette corvée et des avantages qu’elle procurera, de responsabilisation 

des citoyens et citoyennes, des critiques qui pourraient être entendues par rapport à la « propreté 

ville » et des deux volets différents que comporte la demande : la sensibilisation des citoyens et 

citoyennes à se ramasser et une corvée qui peut être vue comme activité divertissante.    
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Recommandation :  

Après discussions et délibérations, au cours desquelles les membres du Comité ont pu s’exprimer, 

le président recommande de lancer l’idée d’une grande corvée citoyenne, dont la façon de faire 

sera élaborée ultérieurement. Approuvé à l’unanimité.    

 

8. Plage aux chiens 

En raison de l’absence de la personne qui a demandé la discussion, le sujet est retiré séance tenante 

et sera discuté à un autre moment ou dans un autre comité.  

 

9. Sélection des projets mis au vote dans le cadre du budget participatif 2023-2024  

Mme Cynthia Simard rappelle qu’une récolte d’idées a été faite auprès des citoyens et citoyennes 

et qu’après une séance de remue-méninges, un appel de projets et une analyse des projets, son 

équipe est maintenant rendue à l’étape du vote populaire. M. Steven Hill Paquin présente et 

explique les cinq projets retenus : sécurisation de la piste cyclable du parc linéaire des Atikamekws 

dans le secteur de l’UQTR, Bibliobus : une bibliothèque près de chez vous!, haltes chaleur au 

centre-ville, une signature visuelle forte à l’entrée de Trois-Rivières et Biblio ludique. Il 

recommande ensuite de soumettre les cinq projets au vote populaire dans le cadre du budget 

participatif 2023.  

 

Les membres du Comité et les personnes invitées discutent des différents projets. Plusieurs 

personnes discutent du projet de sécurisation de la piste cyclable, plus précisément de l’endroit 

où les interventions seront effectuées. Il est convenu de modifier l’énoncé du projet pour qu’il 

soit plus général et que l’endroit où seront effectuées les interventions sera déterminé par la 

consultation. M. Dany Carpentier demande que le terme « halte chaleur » soit modifié par « espace 

chaleur » afin de ne pas confondre ces installations avec les haltes aménagées pour les personnes 

itinérantes durant les grands froids. D’autres préoccupations sont soulevées quant à la façon dont 

les projets ont été choisis. Mme Cynthia Simard explique que l’objectif consistait à présenter les 

projets qui seront soumis au vote populaire et non pas de questionner la formule qui a été 

présentée à deux reprises et acceptée.      

 

Recommandation :  

Après discussions et délibérations, au cours desquelles les membres du Comité ont pu s’exprimer, 

le président recommande que les cinq projets présentés soient soumis au vote populaire dans le 

cadre du budget participatif 2023-2024. Il recommande aussi de modifier l’énoncé du premier 

projet (piste cyclable) et le libellé du troisième projet (halte chaleur). Approuvé à l’unanimité.    

 

 

 

[…] 

 

 

Levée de la réunion 

Il est 12 h 02 et tous les points à l’ordre du jour ont été discutés. La réunion est levée. 
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M. René Martin 

Président du Comité et conseiller 

municipal 

 Mme Carine Houle  

Secrétaire administrative aux commissions  

et comités 
 


